

(財)女性のためのアジア平和国民基金

第43回理事会

平成11年12月

第43回臨時理事会次第

平成11年12月7日(火)
午後6時00分から9時まで
アジア女性基金 6階会議室

1. 定足数の報告

2. 開 会

3. 議事録署名人選出

4. 運営審議会委員の交代について

5. 「懇ぶ会」の準備状況等

6. 理事長選任に関する意見交換

(1) これまでの状況 (金平副理事長)

(2) 今後について

1999年11月1日

財團法人 女性のためのアジア平和国民基金
理事長代行 副理事長 山 口 達 男 殿

全日本自治団体労働組合連合会
中央執行委員長 櫻木庸太郎
(企画総務)



運営審議委員の交代について（通知）

みだしの件につきまして、当全日本自治団体労働組合（自治労）より推薦している貴財團の運営審議委員については、当方の人事異動等の事由により、下記のとおり交代させてく存じますで、ご了承の上、所要の手続き方よろしくお願ひ申し上げます。なお、連絡が遅れましたことを深くお詫び申し上げます。

記

現運営審議委員の辞任 中嶋滋（辞任届を別添します）

新運営審議委員の推薦 自治労政治政策局長
笠見猛

以上

偲ぶ会の準備状況等

(11.12.7現在)

ご案内者の出欠状況について

偲ぶ会の進め方（次第）について

偲ぶ会会場イメージと入場の手順等

女性たちよ、歴史の表舞台を 堂々と歩んで行きましょう

下村満子 シャーナリスト

韓国の金大中大統領の夫人、李姫鎬。女史は歴代の大統領夫人とは全く異なり、女性は表舞台に出てはいけないという盤教國韓國のしきたりを破つて、内外で大変活発な活動を展開している。

近では、金大中氏が投獄されていた当時、獄中の夫に毎日書き綴つた書簡集『茨の道の向こうに』を出版。アメリカで英訳が出た後、今年日本でも日本語訳が出版された。

その出版記念会に来日し、短時間の

間に多くの人々と交流、東北福祉大学では「二十一世紀の女性の役割」と題して約八百五十人の学生を前に記念講演をするなど、積極的に行動し、率直な意見を述べている。

韓国では、大統領が今日あるのは夫人のおかげだということは、誰でも知っている。特に、女性たちの間での人気は抜群だという。

名門の梨花女子高校卒、ソウル大学師範大学教育科卒、米国ランブス大学

社会学修学、米国スカラット大学社会学科卒、修士号取得。英、仏、日本語を自由に操り、貧しい人々を助ける社団法人「愛の友」を自ら設立、その名譽統裁を務めるほか、韓国愛の家づくり運動連合会名譽理事長など、沢山の仕事を抱えている。著書、名譽博士号など多数。

李姫鎬夫人がイニシアチブをとり、十月二十四日から二十六日までソウルで、韓国女性有権者連盟主催の「韓日

女性指導者会議」が開催された。日韓の女性およそ千人が集まり、「二十一世紀女性の政治的役割」をテーマに、三日間にわたり話し合つた。

基調演説は、大統領夫人自らが行い、

日本側は衆議院議員の森山真弓氏が務

った。東京だけでなく日本各地から集まつた地方の女性議員やリーダーたちも含め、およそ四百人の日本の代表たちも積極的に発言、会議は予想以上に盛り上がつた。最終日は、全員青瓦台に招待され、夫人主催のガーデンパーティが開かれた。

日本では、選舉時以外に首相夫人が

これほど前面に出て活動することは考えられない。韓国でも日本以上に、女性が表に出ることは美德に反することだと苦われている、と会議に参加した韓国女性たちは言う。が、基調演説で李姫鎬大統領夫人が訴えたメッセージは「女性たちよ、歴史の表舞台に出ましよう!」だった。

その李姫鎬夫人に、青瓦台でインタビューをした。

女性たちが

家庭に縛られる」とは

国家の損失です

たちが集まり、解決策を模索したことには、大変意義深いことだったと思います。今回の会議の結果は、両国の社会に大きな成果を与えると思います。

下村 このような会議を思い立つた動機は、何だったのですか。

李姫鎬夫人 韓国女性が参政権を得て五十年がたちました。しかし現実は、女性の状況は十分に変化していない。自分がイニシアチブをとって実現にこぎつけられたとかがいました。自ら基調演説もなさり、その内容も大変率直なもので、会議は大盛り上がりました。三日間にわたる会議が無事終わり、今どんなお気持ちですか。

李姫鎬夫人 大変感動していました。韓日の女性指導者たちが、合わせて千人も一堂に会したのは初めてのことです。両国の歴史に新たな一ページを加えたと言えます。

下村 女性たちの考える未来のビジョンとは? 夫人の個人としてのお考えはどんなものですか?

李姫鎬夫人 二十一世紀には、男性に

しもむら みつこ 東京都生まれ。朝日新聞ニューヨーク特派員、編集委員、朝日ジャーナル編集長などを経て、フリーに。ボーン上田国際記者賞(1982年)。著書に「アメリカの男たちは、いま」「日本たたきの深層」「皮功の条件」など。

改革、そして政治意識の改革が必要です。いま、アメリカ政治が女性化しつつあると雪われています。有権者の半分の女性を引きつけるため、クリントン大統領も女性が関心のある政治課題に重点をおいて勝利したと言われています。

疎外されている地域や人々。

私が必要とされるところにはどこへでも行きたい

下村 金大中政権は、女性の社会参画のために何が具体的なことをしていま

すか？

李姫鎭夫人 与党の国民会議の、比例代表の三〇%を女性に振り当てるとい公約は生きています。大統領直下に女性特別委員会が設けられており、女性問題を政治的課題としています。

下村 韓国は日本同様、伝統的に儒教国で、妻は表に出ないというのがこれまでのしきたりでしたが、夫人の場合

たちの福祉を大切に考えるのが、彼の信念であると思います。

下村 私の大きな関心事の一つは、日韓関係の未来ということです。

昨年、大統領夫妻が訪日されて以来、

外務省を始め日本の指導層の間では、韓関係の空気がかなりはつきりと変わってきたと感じている人が多いのです。これは、大統領のご努力なのだろうと私たちは思っていますが、大統領は訪日のときも、過去を早く清算し、これから二十一世紀に向けて、もっと前向きのパートナーシップを組んで日韓が一緒にやつていこうじゃないか、というメッセージを日本国民に向けて発信された。

今度の韓日女性指導者会議は、大統領夫人が考案された、大きな第一歩の一つだったと私は受け止めていますが、今後日本とどういう関係を望まれるのか、そのためには具体的に何をすべきなのかについて、お考えを聞かせてく

は、大変活発にいろいろな活動をされている。今度の韓日女性指導者会議もその一つです。

貧しい人たちを救う「愛の友」とい

う活動もそうですね。今後、そうした

社会活動をどの範囲までなさるおつも

りですか。

李姫鎭夫人 私が必要とされるところには、いかなるところにも行きたいと

思います。つまり、疎外されている地

域や人々を慰め、希望を与えることが

できるのなら、どこへでも行きたいと

思います。

また、児童や青少年、女性問題など問題は山積しています。女性問題の中で今いちばん大変なのは、母子家庭の問題です。それから、最近テレビを見ていた感じたのですが、アメリカ兵に

対して体を売っている女性たち、そういう人たちも訪ねてみたい気持ちです。

さまざまな女性団体、老人福祉問題、環境問題、私ができることは何でもや

ります。それが金大統領の哲学ではないかと思います。

李姫鎭夫人 夫は国民が参加できると

いうことに重点をおいて、改革を進め

ております。大統領が一貫して主張し

ていることは、民主主義と市場経済を基に、福祉に重点をおいた改革です。

李姫鎭夫人 何よりも国民すべてが参加できるために、積極的に取り組んでいます。それが金大統領の哲学ではないかと思います。

また、クリスチヤンなので、その哲学はクリスチヤンの精神に基づいたものと話えましょう。疎外された人々、貧しい人々、労働者たち、そうした人

だと思います。

李姫鎭夫人 昨年、大統領が訪日し、小沢首相に会い、「二十一世紀に向けた新たな日韓パートナーシップ」と題した「共同宣言」を発表しました。それによつて、私たちが期待した以上に大きな成果があつたと思います。日本人の韓国人に対する親密感が高まり、韓国を訪れる人が増え、また最近では、韓国でも同じような現象が起きて、韓国人が日本を訪れる傾向が高まりつつあります。

政府同士の交流も重要ではあります
が、民間レベルでの交流はそれ以上に
大切です。そうした意味で、今回の兩
國でも同じような現象が起きて、韓
国人が日本を訪れる傾向が高まりつつ
あります。

李姫鎭夫人 そのにより、お互いの口だけではなく、心が通じ合う、本来のパートナーシップ関係になると思います。つまり、兄弟のようなパートナーシップを築く

ことができたら、過去の不幸な歴史は歴史とし、前向きな姿勢で新たな歴史を築き上げる時、お互い手を取り合いながら協力していくのではないかと思ひます。

下村 日本と韓国は戦後五十年、なかなかいい関係が築けなかつた。その最

大の障害、原因はやはり日本側にあると思いますか。

韓国人にとって

自分の命にも等しい姓名を
変えなさいと強要された

李姫鎭夫人 そう考へざるをえないと思ひます。日本の植民地時代に、彈圧された経験があるからです。植民地時代、私たちも日本語を強要されました。自ら望んで使つたわけではなく、日本語を使いなさいという強要を受けたのです。厳しきところでは、日本語を使わないと处罚をうけた例もあつたときがいます。

植民地時代の末期には、創氏改名を要されました。韓国人にとって姓名については、自分の命のようなものであります。その自分の命と等しいものを日本の名前に変えなさいと強要されたことは、大変なことでした。創氏改名を拒否した人たちにも、処

罰が与えられました。また、神社の参拝問題もあり、これに反対したクリスチヤンの方たちが、多く亡くなられました。クリスチヤンは、自分たちの神様以外の神を持つてはいけないことになっていますから、神社を拝むことは他の神を拝むことになり、抵抗しました。それで拷問をうけたり、獄中で死んだ方、被害をうけた方たちが多くいました。

最近、活発な運動になつてゐるのが、姪身隊の問題です。これは少女の時に運行され、日本の軍人たちに体を奉仕させられ、一生をぶいにした多くの女性たちです。亡くなつた方もいますし、まだ生きている方もあります。

そうした女性たちの「ハン」つまり「恨み」が、未だ解決されていないと思ひます。

まあ、こういつた過去の話をしたいわけではありませんが、日本の歴史教科書には、韓国に対するそうちした誤つた過去史について、いつきい触れられない部分がありましたので。今の若い学生たちは、そうした正しい歴史を知らない人が多いことを知つていま

す。また、在日同胞問題についても、彼らはいろいろな差別を受けてきたと存じます。今もそうした差別は残つてゐる所であります。

日本の定住外国人の参政権問題も今、活発に議論されていますが、なかなか難しそうですね。積極的に運動されてゐる国会議員の方もいらっしゃいますけれど、結局、過去の歴史が、韓国人にそのような感情をもたせるのではないかと思つております。

下村 よくわかりました。そういう中で今回、韓日女性指導者会議を開催なさったわけで、大統領夫人の女性に対する大きな期待が感じられるのですが、二十一世紀に向けて、より良い日韓関係を築いていく上で、両国の女性たちにできることは何でしょうか。

李姫鎭夫人 韓国と日本には共通点があると思います。家父長的な社会、それがと儒家的な社会といふ共通点です。何よりも、今まで男性が中心になって運営していた社会でした。しかし、それではいけないので。

男女が平等な位置で社会参画しなくてはなりません。それには、韓国で韓国の女性たちが、日本で日本の女性たちががんばるだけではなく、韓国と日本の女性がお互い力を合わせて、女性のための平等運動、あらゆる面での参加に対する運動を展開すれば、うまくいくと思います。

女性は「愛と平和」という特徴を持つております。この点でお互い力を合わせて、愛と平和のある社会を作り、これをアジアだけでなく世界中に広め、つまり世界平和を達成するためにリーダーシップをとるほど大きな力になることは可能です。

下村 日韓関係も女性の力で変えてい

けると?

李姫鎭夫人 はい、そうです。韓国と日本の問題だけでも、男性より女性が先頭に立つて仕事をしていけば、より一層早く過去の問題に対する清算ができる、そのきっかけを作れるのではないかと思つております。

いまや世界化という大きな波が押し寄せていています。私たちは急変する時代の中で生きており、これからは未来は、過去よりはるかに速いスピードで過ぎていくでしょう。近い国であり、共通点を多く持つ両国の女性たちが力を合わせれば、より良い効果を生み出せるのではないかと思います。

李姫鎭夫人 いちばん苦しかったのは、一九八〇年に死刑宣告をされる前でした。というのは、一審と二審で、すでに死刑を宣告されていましたけれど、最高裁判所で死刑宣告が下されるのではないかという予測がありまして、その時がいちばん苦しかったです。

下村 いちばん、うれしかったこと、幸せだったことは?。

李姫鎭夫人 生きてきた中で、苦しかったこと、嬉しかったことは沢山ありました。何よりも嬉しかったのは、一九七一年の大統領選挙から八七年の六・二九宣言がある前までは、尾行されたり、盗聴されたり、軟禁状態にあったことが沢山ありました。しかし、八七年の六・二九宣言以来、尾行はなくなりました。盗聴されていたかどうかはわかりませんが、少なくとも尾行なしで、自分で自由に行動できるようになったことが、いちばん嬉しかったです。①

尾行なしに自分で自由に行動できるようになったのが いちばん嬉しかったです

下村 最後に、これまでの人生でいちばん苦しかったことは? やはり大統領が獄中にいらしたときでしたか?